

México indígena y sus lenguas

Las lenguas indígenas están en riesgo de desaparecer y con ellas el conocimiento y la cultura de los pueblos originarios, con lo que también se empobrece la diversidad lingüística del mundo.

De los más de 25 millones de indígenas en el país, 7.4 millones hablan lenguas originarias. De éstos, 12% no hablan español y sólo se comunican en su lengua. Las lenguas que más se hablan son el náhuatl, el maya y el tzeltal, así como el zapoteco, el mixteco y el otomí.

Las abuelas son los miembros de la familia que más hablan alguna lengua originaria (Encuesta Nacional Indígena, aplicada por el área de Investigación Aplicada y Opinión del IJ-UNAM 2015).

Entre las principales razones por las que las lenguas se están perdiendo está que los padres dejan de hablarlas a sus hijos, ya sea porque no le encuentran una utilidad práctica o para evitar la discriminación.

Por otro lado, la doctora Natividad Gutiérrez Chong, investigadora del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM señala que tampoco ha habido esfuerzos oficiales suficientes para la enseñanza de las lenguas indígenas. Pero los intelectuales indígenas, mujeres y hombres de pueblos originarios, han dado pasos muy importantes para visibilizar el pensamiento indígena a través de la escritura en lenguas originarias.

La valiosa aportación cultural de los pueblos indígenas a nuestro país es fundamental para nuestra identidad nacional.

SEIS DE CADA 10 MEXICANOS consideran que tienen raíces indígenas, o parte de ellas. No obstante, conocemos muy poco sobre el tema.

OCHO DE CADA 10 MEXICANOS no saben cuántos grupos indígenas hay en México.

TRES DE CADA 10 MEXICANOS no saben si es una ventaja o desventaja ser indígena.

CUATRO DE CADA 10 MEXICANOS reconocen que la discriminación es la principal desventaja de pertenecer a este grupo.

Fuentes: Gutiérrez Chong, Natividad y Luz María Valdés González, en Biblioteca Los mexicanos vistos por sí mismos. Los grandes temas nacionales. "Ser indígena en México. Raíces y derechos", UNAM, 2015.

Información con asesoría de la doctora Natividad Gutiérrez Chong, del Instituto de Investigaciones Sociales, UNAM.

De acuerdo con la Encuesta Intercensal 2015, llevada a cabo por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en México, 25.7 millones de personas se autodenominan indígenas.

La palabra *indígena* aglutina numerosos pueblos originarios que se caracterizan por su diversidad y pluralidad cultural, en general, y lingüística, en particular.

Según la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), existen en México 624 municipios indígenas localizados en los estados de Chiapas, Guerrero, Hidalgo, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Veracruz y Yucatán. Oaxaca y Chiapas son las entidades con mayor población de este tipo.

Según cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), ocho de cada 10 indígenas son pobres; condición que además afecta, de manera considerable, su acceso a la salud y a la educación.

La mayoría de la población indígena se asienta en localidades pequeñas y dispersas, en las que el acceso a los servicios básicos e infraestructura es precario.

Los indígenas enfrentan una marcada discriminación en nuestra sociedad. Un ejemplo de esto es que la palabra indígena se asocia con ser "naco", "prieto", "ignorante" e, incluso, se usa como un insulto.

Por ello, son necesarias acciones contundentes para sensibilizar a la población con el fin de reconocer la grandeza de los pueblos originarios e impulsar el respeto a los derechos humanos.

No despegues este cartel. Si deseas uno llámanos en la CDMX al 56 22 73 03. Escribe a cienciaunam@unam.mx

Texto: Naix'elli Castillo; diseño e ilustración: Beatrix G. de Velasco
Busca más información sobre éste y otros temas de ciencia en www.ciencia.unam.mx



UNAM **Mirada a la Ciencia**

EDICIÓN MENSUAL

www.unamiradaalaciencia.unam.mx

Año XIV núm. 163

Septiembre 2019